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АХИХЪАН

ТIаде щвараб руччабазул гьайбатаб байрам 8 март 
нилъехъе бачIуна ихдалил бакъул хинал чIоралгун, 
цIилъулеб тIабигIатгун, цебе бугеб гIумроялде чIахIиял 
анищалгун. Гьеб къоялъ нилъеца кIодо гьарула нилъ 
гIезарурал, кодоре рачун реэдарал, кинидухъ кучIдул 
ахIарал, нилъер хириял, хIеренал, кинабго рахъалъан 
рекIел хинлъиялъ, тIалаб-агъазалъ нилъ сверун ккурал, 
улбул, къадруял къо хIехьарал, хIажаталъул ратулел 
яцал,ясал, лъудби гIагарлъиялъул руччаби. 

 Мекъи букIинаро чIужугIадан гьечIони ракьалда 
гIумро букIинарин абуниги. Гьей гьечIеб рукъ буго цIа 
свараб гъасито. ЧIужугIаданалъул квераз, гIакълуялъ 
махщалида гIуцIула дунял, данде бачуна хъизан-
рукъ, гьелъ кIудияб ва жавабчилъи цIикIкIараб роль 
хIалтIизабула общественнияб гIумроялъулъ. Доб 
советияб заманалдаго гIадин нилъер руччабаз дагьаб 
хIалтIи  гуро гьабулеб бугеб гIун бачIунеб гIелалъе 
тарбия-лъай кьеялда, халкъалъе медицинаялъулгун 
социалияб хъулухъ гьабиялда ва цогидалги бутIабазда 
хIалтIулаго. Киналъего берцинлъи кьолей  чIужугIадан 
мустахIикъай йиго реццалъе ва адабалъе. 

  РакI-ракIалъ районалъул тIолабго руччабазда тIаде 
щвараб халкъазда гьоркьосеб руччабазул байрамги 
баркулаго  бокьун буго гьезие гьаризе гIумроялъулъ 
талихI, рохел,сахлъи, хъизан-рукъалъе аваданлъи, кибго 
ва сундулъго сабру, гIакълу, гьабулеб ишалъулъ икъбал. 

ГI. НУРМУХIАМАДОВ
«Унсоколо район» МОялъул бетIер

ЛъикIабщинаб, 
нужее руччаби

В преддверии выборов Президента 
Российской Федерации, которые 
состоятся 15, 16, 17 марта 2024 г. и в  
рамках реализации Всероссийского 
проекта «ИнформУИК»  с 17 февраля 
по 7 марта 2024 г.  в нашем районе 
члены участковых избирательных 
комиссий Унцукульского рай-
она проведут подомовой (поквар-
тирный) обход. Члены участковых 
избирательных комиссий Унцу-
кульского района придут ко всем 
избирателям Унцукульского района 
Задача обходчиков  заключается в  
информирование Вас о дате, времени, 
месте, форме голосования на выборах 
Президента Российской Федерации, 
разъяснят о месте расположения 
участковой избирательной комиссии, 
к которой будет относиться избиратель, 
времени работы участковой комиссии и 
механизме «Мобильный избиратель». С 
собой у обходчиков будут унифицированные 
информационные раздаточные материалы 
по единым макетам, подготовленным 
Центральной избирательной комиссией РФ.

Будет предложено два вида раздаточных 
информационных материалов: лифлет – 
информационная листовка, содержащая 
приглашение на выборы; информацию о 
сроках голосования, возможных формах 
и способах голосования (с QR-кодами для 
быстрого перехода); времени работы, адресе 

и контактах избирательного участка; ссылку 
на информационные ресурсы ЦИК России 
и ИКСРФ (сайты, ТГ-каналы, телефоны 
горячей линии);информационная листовка о 
зарегистрированных кандидатах.

Уважаемые избиратели Унцукульского 
района,  просим Вас, оказать помощь и  
поддержку при проведении подомового 
обхода членам участковых избирательных 
комиссий Унцукульского района.

Администрация МО 
«Унцукульский район»

Уважаемые избиратели 
Унцукульского района!

 
  Гьал къоязда букIана «Унсоколо район» МОялъул 

бетIер ГI. НурмухIамадовасулги  РДялъул 
контракт хъван хъулухъ гьабизе гIолохъаби 
ритIулеб пункталъул начальник, капитан Евгений 
Медведавасулгун дандчIвай. Гьенир дандрана 
районалдаса хъулухъ тIубазе гIадамал ритIиялъул 
суал. Гьелда тIад хIалтIулел руго росабазул бутIрул, 
ВУСалъул хIалтIухъаби, районалъул ва росабазул 
администрациязул  жавабиял хIалтIухъаби. 

Рагъулаб 
хъулухъ тIубазе 

  Гьал къоязда «Унсоколо 
район» МОялъул бетIе-
расул заместитель Хъ-М 
ГIабдухаликъов данд-
чIвана «Сельсовет Унцу-
кульский» ва  Шамильхъала 
поселокалъул «ЗАК» 
ОООялъул нухмалъу-
левгун.

  ДанчIваялда дандрана 
генералияб план тастикъ 
гьабиялъул ва цогидалги 
м у н и ц и п а л и т е т а л ъ у л 
гIорхъаби чIезабиялъул 
суалал. 

  ДанчIвай ана киналго 
рахъазде кIварги кьун,   
раг1а-ракьанде щун муни-
ципалитеталъул жавабиял 
суалал рукIалиде ккеза-
риялъул тIалабчилъиялда 
гъоркь.

ДандчIвай

Киналго рахъал 
хIисабалдеги росун
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Сообщить о технической проблеме
Ежегодное послание президента Федеральному 

собранию. Владимир Путин обозначил основные 
направления внутренней и внешней политики России. 
Прямая трансляция и полная запись выступления — на 
сайте Первого канала 1tv.ru.

В.Путин: Уважаемые сенаторы! Депутаты 
Государственной Думы! Уважаемые граждане России!

Каждое Послание Федеральному Собранию – это 
прежде всего взгляд в будущее. И сегодня речь пойдёт не 
только о наших ближайших планах, но и о стратегических 
задачах, о тех вопросах, решение которых считаю 
принципиально важным для уверенного, долгосрочного 
развития страны.

Такая программа действий, конкретных мер во многом 
формировалась и в ходе поездок в регионы, прямого 
разговора с рабочими, инженерами гражданских и 
оборонных заводов, с врачами, учителями, учёными, 
волонтёрами, предпринимателями, с многодетными 
семьями, с нашими героями-фронтовиками, 
добровольцами, солдатами и офицерами Вооружённых 
Сил России. Конечно, мы понимаем, что такие 
мероприятия готовятся. Тем не менее реальные 
потребности людей, безусловно, прорываются в этих 
беседах. Много идей было выдвинуто и на крупных 
общественных, экспертных форумах.

Предложения граждан, их устремления и надежды стали 
основой, стержнем тех проектов, инициатив, которые 
прозвучат и сегодня. Рассчитываю, что их общественное 
обсуждение, безусловно, продолжится, потому что 
реализовать всё задуманное мы сможем только вместе. 
Задачи большие.

Мы с вами уже доказали, что способны решать 
самые сложные задачи, отвечать на любые, самые 
сложные вызовы. Мы, например, отразили агрессию 
международного терроризма, сберегли единство страны, 
не позволили разорвать её на части в своё время.

Мы поддержали наших братьев и сестёр, их волю быть 
с Россией, и в этом году десять лет легендарной «русской 
весне». Но и сейчас энергия, искренность, мужество её 
героев – крымчан, севастопольцев, жителей восставшего 
Донбасса, их любовь к Родине, которую они пронесли 
через поколения, безусловно, вызывают гордость. Всё 
это вдохновляет, укрепляет уверенность в том, что мы 
всё преодолеем, вместе всё сможем.

Именно так – всем миром – мы не только заставили 
отступить смертельную угрозу глобальной эпидемии 
совсем недавно, но и показали, что в нашем обществе 
преобладают такие ценности, как милосердие, взаимная 
поддержка, солидарность.

И сегодня, когда наша Родина отстаивает свой 
суверенитет и безопасность, защищает жизнь 
соотечественников на Донбассе и в Новороссии, 
решающая роль в этой праведной борьбе принадлежит 
именно нашим гражданам, нашей сплочённости, 
преданности родной стране, ответственности за её 
судьбу.

Эти качества чётко, однозначно проявились в самом 
начале специальной военной операции, когда её 
поддержало абсолютное большинство российского 
народа. Несмотря на все испытания, горечь потерь, люди 
непреклонны в этом выборе и постоянно подтверждают 
его стремлением сделать как можно больше для страны и 
для общего блага.

На производствах трудятся в три смены – столько, 
сколько нужно фронту. Вся экономика, а это 
индустриальная, технологическая основа нашей победы, 

проявила гибкость и устойчивость. Хочу 
поблагодарить сейчас предпринимателей, 
инженеров, рабочих, сельских тружеников 
за ответственную, напряжённую работу в 
интересах России.

Миллионы людей объединила акция 
«Мы вместе» и проект Общероссийского 
народного фронта «Всё для победы!». 
Российский бизнес за два года направил 
миллиарды рублей волонтёрским 
организациям и благотворительным 
фондам, которые поддерживают наших 
бойцов и их семьи.

Люди отправляют на фронт письма и 
посылки, тёплые вещи, маскировочные 
сети, перечисляют средства из своих, порой 
очень скромных, сбережений. Повторю, 
такая помощь бесценна – это вклад каждого 
в общую победу. Наши герои на передовой, 
в окопах, там, где труднее всего, знают, что 
с ними вся страна.

Хочу отметить работу фонда «Защитники 
Отечества», усилия Комитета семей 
воинов Отечества, других общественных 
объединений. Прошу все органы власти 
и впредь делать всё, чтобы поддержать 

семьи наших героев: родителей, жён, детей, которые 
переживают за самых близких, дорогих им людей, ждут 
их домой.

Признателен парламентским партиям за консолидацию 
вокруг национальных интересов. Политическая система 
России – одна из опор суверенитета страны. Будем и 
дальше развивать институты демократии, никому не 
позволим вмешиваться в наши внутренние дела.

Так называемый Запад с его колониальными повадками, 
привычкой разжигать по всему миру национальные 
конфликты стремится не просто сдержать наше развитие 
– вместо России им нужно зависимое, угасающее, 
вымирающее пространство, где можно творить всё что 
угодно. По сути, они хотели бы сделать с Россией то же 
самое, что сотворили во многих других регионах мира, 
в том числе на Украине: принести в наш дом разлад, 
ослабить изнутри. Но они просчитались – это сегодня 
уже абсолютно очевидная вещь: столкнулись с твёрдой 
позицией и решимостью нашего многонационального 
народа.

Наши солдаты и офицеры – христиане и мусульмане, 
буддисты и последователи иудаизма, представители 
разных этносов, культур, регионов – на деле, лучше тысячи 
слов доказали, что вековая сплочённость и единство 
народа России – это колоссальная, всепобеждающая 
сила. Все вместе, плечом к плечу они сражаются за одну, 
общую Родину.

Мы все, граждане России, будем вместе защищать 
нашу свободу, право на мирную и достойную жизнь, 
сами и только сами определять свой путь, беречь связь 
поколений, а значит, непрерывность исторического 
развития, решать те задачи, которые стоят перед страной, 
исходя из нашего мировоззрения, наших традиций, 
верований, которые мы передадим своим детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление суверенитета идёт сегодня по всем 

направлениям, и прежде всего, конечно, на фронте, где 
стойко и самоотверженно сражаются наши бойцы.

Благодарю всех, кто борется сейчас за интересы 
Отечества, кто проходит через горнило военных 
испытаний, ежедневно рискует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим подвигом, скорбит о 
погибших, и Россия всегда будет помнить своих павших 
героев. Наши Вооружённые Силы обрели колоссальный 
боевой опыт. Это касается взаимодействия всех видов 
и родов войск, современной тактики и оперативного 
искусства. Выросла, прошла закалку целая плеяда 
талантливых командиров, которые берегут людей, 
грамотно исполняют свои задачи, используют новую 
технику, успешно решают поставленные перед ними 
задачи. И хочу сказать, что это во всех звеньях: от 
взвода и оперативного звена до самого высшего звена 
руководства.

Мы видим, где и какие у нас есть проблемы, они, 
конечно, есть, понимаем вместе с тем, что нужно делать. 
Такая работа ведётся непрерывно и на фронте, и в тылу. 
Она направлена на повышение ударной мощи армии и 
флота, их технологичности и эффективности.

Боевые возможности Вооружённых Сил увеличились 
многократно. Наши части прочно владеют инициативой, 
по целому ряду оперативных направлений уверенно 
наступают, освобождают всё новые территории.

Не мы начинали войну на Донбассе, но, как уже не раз 
говорил, мы сделаем всё, чтобы её закончить, искоренить 
нацизм, решить все задачи специальной военной 
операции, защитить суверенитет и безопасность наших 
граждан.

В состоянии полной готовности к гарантированному 
применению находятся стратегические ядерные силы. То, 
что мы планировали в сфере вооружений, о чём я говорил 
в Послании 2018 года, – всё сделано, или завершается эта 
работа.

Так, гиперзвуковой авиационный комплекс «Кинжал» 
не только поставлен на вооружение, но и с высокой 
эффективностью используется для поражения особо 
важных целей в ходе специальной военной операции. 
Также в бою уже применялся и ударный гиперзвуковой 
комплекс морского базирования «Циркон», о котором в 
Послании 2018 года даже и речи не шло, но и эта система 
уже в строю.

На боевом дежурстве стоят гиперзвуковые блоки 
межконтинентальной дальности «Авангард» и лазерные 
комплексы «Пересвет». Завершаются испытания 
крылатой ракеты неограниченной дальности 
«Буревестник» и беспилотного подводного аппарата 
«Посейдон». Эти системы подтвердили свои высокие, 
можно без преувеличения сказать уникальные 
характеристики. В войска поставлены и первые 
серийные тяжёлые баллистические ракеты «Сармат». 
Мы скоро продемонстрируем их в районах базирования 
на боевом дежурстве.Работа над целым рядом других 
перспективных систем вооружений продолжается, и о 
новых достижениях наших учёных и оружейников мы 
ещё узнаем.Россия готова к диалогу с Соединёнными 
Штатами Америки по вопросам стратегической 
стабильности. Но вот что хотел бы подчеркнуть, 
уважаемые коллеги, чтобы меня все правильно поняли: 
в данном случае мы имеем дело с государством, чьи 
правящие круги предпринимают против нас открытые 
враждебные действия. Ну и что? Они на полном серьёзе 
собираются обсуждать с нами вопросы стратегической 
стабильности, одновременно пытаясь нанести России, 
как они сами говорят, стратегическое поражение на поле 
боя?

Можно привести наглядный пример такого лицемерия. 
В последнее время всё чаще звучат голословные 
обвинения, например, в адрес России, что мы якобы 
собираемся разместить ядерное оружие в космосе. 
Подобные вбросы – а это не что иное, как вбросы, – это 
уловка только для того, чтобы втянуть нас в переговоры 
на своих условиях, которые выгодны исключительно 
Соединённым Штатам.

При этом они блокируют наше предложение, которое 
лежит у них на столе уже более 15 лет. Имею в виду 
проект договора о предотвращении размещения оружия 
в космосе, который мы подготовили ещё в 2008 году. 
Реакции-то никакой нет. О чём они говорят, вообще 
непонятно.

Поэтому у нас есть все основания полагать, что 
слова сегодняшних американских властей о якобы 
заинтересованности в переговорах с нами по вопросам 
стратегической стабильности – это демагогия. В 
преддверии президентских выборов в США они просто 
хотят показать своим гражданам да и всем остальным, что 
по-прежнему правят миром. Мол, по тем вопросам, где 
Америке выгодно договариваться, будем вести с русскими 
разговор, а где им не выгодно – там и обсуждать нечего, 
как они сами говорят, business as usual, там они будут 
стремиться нанести нам поражение. Но так, безусловно, 
не пойдёт. Наша позиция понятна: если хотите обсуждать 
ответственные, важные для всей планеты вопросы 
безопасности и стабильности, то необходимо делать это 
только в едином комплексе, естественно, включая все 
те аспекты, которые затрагивают наши национальные 
интересы и прямо влияют на безопасность нашей страны, 
на безопасность России.

Мы также понимаем, что Запад пытается втянуть нас 
в гонку вооружений, тем самым измотать, повторить 
трюк, который им удался в 80-е годы с Советским 
Союзом. Напомню: в 1981–1988 годах военные расходы 
СССР составляли 13 процентов валового национального 
продукта.

Поэтому наша задача – так развивать оборонно-
промышленный комплекс, чтобы нарастить научный, 
технологический, индустриальный потенциал страны. 
Нужно максимально рационально распределить ресурсы 
и выстроить эффективную экономику Вооружённых 
Сил, добиваться максимума на каждый рубль оборонных 
расходов. Нам важно увеличить темп в решении 
социальных, демографических, инфраструктурных и 
других задач и при этом выйти на качественно новый 
уровень оснащённости армии и флота. В первую очередь 
это касается сил общего назначения, принципов их 
организации, поставок в войска беспилотных ударных 
комплексов, систем ПВО и радиоэлектронной борьбы, 
разведки и связи, высокоточных и других средств 
поражения.

(Продолжение на 3 стр.)

За свободную и сильную Россию
(Послание Владимира Путина Федеральному собранию)

 Правительство Дагестана в текущем году выделяет более 17 миллионов рублей 
на выплаты ветеранам афганских событий. Распоряжением правительства 
Дагестана из резервного фонда будет выделено свыше 17 миллионов рублей для 
единовременной денежной выплаты членам семей ветеранов, погибших в боевых 
действиях во время прохождения военной службы в Афганистане, а также 
ветеранам афганских событий и вдовам умерших ветеранов.



За свободную и сильную Россию
Серьёзно необходимо укрепить группировки 

на западном стратегическом направлении, чтобы 
нейтрализовать угрозы, связанные с очередным 
расширением НАТО на восток, втягиванием в альянс 
Швеции и Финляндии. Запад спровоцировал конфликты 
на Украине, на Ближнем Востоке, в других регионах мира 
и продолжает лгать. Теперь вот без всякого смущения 
заявляют, что Россия якобы намеревается напасть на 
Европу. Просто – мы же с вами понимаем – несут бред 
какой-то. А при этом сами выбирают цели для нанесения 
ударов по нашей территории, выбирают наиболее 
эффективные, как они думают, средства поражения. 
Заговорили о возможности отправки на Украину 
натовских военных контингентов.

Но мы помним судьбу тех, кто направлял когда-то 
свои контингенты на территорию нашей страны. Но 
теперь последствия для возможных интервентов будут 
гораздо более трагичными. Они должны в конце концов 
понимать, что у нас тоже есть оружие – да знают об 
этом, только что сказал, – которое может поражать 
цели на их территории. И всё, что они придумывают 
сейчас, чем пугают весь мир, что всё это реально грозит 
конфликтом с использованием ядерного оружия, а 
значит, уничтожением цивилизации – они чего, этого не 
понимают, что ли? Это, знаете, люди, которые не прошли 
через тяжёлые испытания – они уже забыли, что такое 
война. Мы, даже наше сегодняшнее поколение, прошли 
через такие тяжёлые испытания во время борьбы с 
международным терроризмом на Кавказе, сейчас – в 
условиях конфликта на Украине – то же самое происходит. 
А они думают, что для них это всё мультики какие-то.
Чего сказать, действительно, русофобия, как и другая 
идеология расизма, национального превосходства и 
исключительности, ослепляет, лишает разума. Действия 
США и их сателлитов фактически привели к демонтажу 
системы европейской безопасности. Это порождает 
риски для всех.

Очевидно, что необходимо работать над тем, чтобы 
уже в обозримой перспективе формировать новый 
контур равной и неделимой безопасности в Евразии. Мы 
готовы к предметному разговору по этой теме со всеми 
заинтересованными странами и объединениями. При 
этом вновь подчеркну (думаю, что это сегодня важно для 
всех): без суверенной, сильной России никакой прочный 
миропорядок невозможен.

Мы стремимся к объединению усилий мирового 
большинства для ответа на глобальные вызовы, в числе 
которых бурные трансформации мировой экономики, 
торговли, финансов, технологических рынков, когда 
рушатся многие прежние монополии и стереотипы, 
связанные с ними. Так, уже в 2028 году страны БРИКС, 
с учетом государств, которые недавно стали членами 
этого объединения, будут создавать около 37 процентов 
глобального ВВП, тогда как показатель «Группы семи» 
опустится ниже 28 процентов. Эти цифры очень 
убедительные, ведь еще 10–15 лет назад ситуация была 
совершенно другой. Я уже говорил об этом публично. 
Тенденции такие, понимаете? Мировые тенденции, 
и никуда от этого не деться, они носят объективный 
характер. Смотрите, доля в мировом ВВП по паритету 
покупательной способности «большой семерки» в 
1992 году была 45,7 процента, а БРИКС, даже без учета 
расширения (в 1992 году этой организации не было, но 
страны БРИКС) – только 16,5, а в 2022-м уже «семерка» 
– 30,3 процента, а БРИКС – 31,5 процента. К 2028 году 
ситуация еще больше поменяется в сторону БРИКС 
– будет 36,6 процента, для «семерки» прогноз на 2028 
году – 27,8. Никуда от этого не деться, это объективная 
реальность, так и будет, что бы ни происходило, в том 
числе даже на Украине. Мы совместно с дружественными 
государствами будем и дальше создавать эффективные 
и безопасные логистические коридоры, на передовой 
технологической базе строить новую глобальную 
финансовую архитектуру, свободную от политического 
вмешательства. Тем более что Запад сам дискредитирует 
свои собственные валюты и банковскую систему – пилят 
сук, на котором сидят десятилетиями.

Мы взаимодействуем с партнерами на принципах 
равноправия, уважения интересов друг друга, и потому 
к работе Евразэс, ШОС, БРИКС и других объединений с 
участием России активно подключаются новые и новые 
государства. Огромные перспективы видим в построении 
Большого Евразийского партнерства в сопряжении 
интеграционных процессов в рамках Евразийского 
экономического союза и инициативы Китайской 
Народной Республики «Один пояс, один путь».

Позитивно развивается диалог Россия–АСЕАН. 
Настоящим прорывом стали саммиты Россия–Африка. 
Африканский континент всё громче заявляет о своих 
интересах, о праве на подлинный суверенитет. Мы 
искренне поддерживаем все эти устремления.

У России давние, хорошие отношения с арабскими 
государствами. Они представляют самобытную 
цивилизацию от Северной Африки до Ближнего 
Востока, которая сегодня динамично развивается. И мы 
считаем важным искать с нашими арабскими друзьями 
новые точки соприкосновения, углублять весь комплекс 
партнёрских связей. То же самое будем делать и на 
латиноамериканском направлении.

И отдельно прошу Правительство увеличить 

финансирование международных программ в 
сфере продвижения русского языка и нашей 
многонациональной культуры, прежде всего, конечно, на 
пространстве СНГ, да и в мире в целом.

Кстати, уважаемые друзья, коллеги, уверен: многие 
посетили выставку «Россия». Сюда приходят, чтобы 
увидеть самим, показать детям, как богата и необъятна 
наша Родина. На выставке «Россия» был дан старт Году 
семьи. Ценности любви, взаимной поддержки и доверия 
передаются в семье из поколения в поколение так же, как 
культура, традиции, история, нравственные устои.

И конечно, главное предназначение семьи, – это 
рождение детей, продолжение рода человеческого, 
воспитание детей, а значит, и продолжение всего нашего 
многонационального народа. Мы видим, что происходит 
в некоторых странах, где сознательно разрушают нормы 
морали, институты семьи, толкают целые народы к 
вымиранию и вырождению, а мы выбираем жизнь. Россия 
была и остается оплотом традиционных ценностей, 
на которых строится человеческая цивилизация. Наш 
выбор разделяет большинство людей в мире, в том числе 
миллионы граждан западных стран.

Да, сегодня и Россия, и многие другие государства 
сталкиваются со снижением рождаемости. Демографы 
утверждают, что этот вызов связан с общемировыми 
социальными, экономическими, технологическими, 
культурными и ценностными изменениями. Молодые 
люди получают образование, строят карьеру, налаживают 
свой быт, а рождение детей откладывают на потом.

Очевидно, что не только экономика, качество социальной 
сферы влияют на демографию, на рождаемость, но и в 
огромной степени те жизненные ориентиры, которые 
закладываются в семье, формируются культурой, 
образованием, просвещением. Здесь важна работа всех 
уровней власти, гражданского общества, пастырей 
традиционных наших религий. Поддержка семей с детьми 
– наш фундаментальный нравственный выбор. Большая 
многодетная семья должна стать нормой, философией 
жизни общества, ориентиром всей государственной 
стратегии. (Аплодисменты.) Присоединяюсь к вашим 
аплодисментам. В горизонте ближайших шести лет 
мы должны добиться устойчивого роста рождаемости. 
Для этого будем принимать дополнительные решения 
в системе воспитания и образования, регионального и 
экономического развития. О поддержке, о повышении 
качества жизни семьи будет идти речь практически в 
каждом разделе Послания, – наберитесь терпения, оно 
только начинается. Все, что было до, – это важно, но 
сейчас начинается самое главное.Начну с одной из самых 
острых проблем – это, мягко говоря, невысокие доходы, с 
которыми сталкиваются в том числе многодетные семьи. 
В 2000 году за чертой бедности в России находилось более 
42 миллионов человек. С тех пор ситуация действительно 
изменилась, изменилась кардинально. По итогам 
прошлого года количество людей за чертой бедности 
снизилось до 13,5 миллиона человек. Конечно, и это 
много. Но мы держим решение этой проблемы в зоне 
постоянного внимания.Ряд мер принят относительно 
недавно. Так, с 1 января 2023 года введено единое 
ежемесячное пособие для семей с невысокими доходами, 
причем от беременности женщины до достижения 
ребенком 17 лет. В прошлом году это пособие получали 
более 11 миллионов человек.

Мы серьезно упростили процедуру заключения 
социального контракта. Приоритет здесь также имеют 
многодетные семьи. Сейчас заявление на соцконтракт 
можно подать через портал «Госуслуги» с минимальным 
набором документов. Будем расширять доступность этой 
меры. Это потребует дополнительных денег – где-то в 
районе 100 миллиардов рублей, но они предусмотрены. 
Вообще, буду эти дополнительные расходы называть – 
они все проработаны. Хочу повторить: проблема бедности 
по-прежнему острая. Сейчас она прямо затрагивает 
более девяти процентов населения страны, а среди 
многодетных семей, по оценкам, которые дают эксперты, 
уровень бедности составляет около 30 процентов. Нужно 
поставить четкие цели и последовательно двигаться к 
их достижению: добиться, чтобы к 2030 году уровень 
бедности в России стал ниже семи процентов, а среди 
многодетных семей снизился более чем в два раза, 
хотя бы до 12 процентов. То есть мы должны сделать 

особый акцент на снижении бедности, прежде всего 
для многодетных семей. Понимаю, что в целом борьба с 
бедностью – это задача непростая, она носит абсолютно 
системный характер, многовекторный. Поэтому, – 
повторю еще раз, – важно, чтобы все меры, которые 
мы принимаем в этой сфере, все инструменты, которые 
используем, были эффективными и действенными, 
давали ощутимый, реальный результат для людей, для 
наших семей.

Нужна постоянная работа, направленная на повышение 
качества жизни семей с детьми, на поддержку рождаемости. 
И для этого мы запустим новый национальный 
проект, который так и называется: «Семья». О ряде 
конкретных инициатив прямо сейчас и скажу.Первое. 
Российские регионы в дополнение к федеральным 
программам реализуют свои меры поддержки семей 
с детьми. Я хочу прежде всего поблагодарить коллег 
за эту работу и предлагаю дополнительно помочь 
субъектам Федерации, где уровень рождаемости 
ниже среднероссийского. Это особенно важно для 
Центральной России и северо-запада. В 2022 году в 39 
регионах суммарный коэффициент рождаемости был 
ниже среднероссийского. До конца 2030 года направим 
таким регионам не менее 75 миллиардов рублей, чтобы 
они могли нарастить свои программы поддержки семей. 
Средства начнут поступать со следующего года. Второе. 
В прошлом году в России было построено свыше 110 
миллионов квадратных метров жилья. Это в полтора раза 
больше самого высокого советского показателя, который 
был достигнут в 1987 году. Тогда было построено 72,8 
миллиона квадратных метров, а сейчас – 110.

Ещё важнее, что за последние шесть лет миллионы 
российских семей улучшили свои жилищные условия, 
в том числе более 900 тысяч – с помощью семейной 
ипотеки. Эта программа началась у нас в 2018-м, напомню. 
Мы постоянно повышали её доступность: сначала ею 
могли воспользоваться семьи, в которых растут двое и 
более детей, затем семьи с одним ребёнком. Программа 
семейной ипотеки действует до июля текущего года. 
Предлагаю её продлить до 2030 года, сохранив основные 
базовые параметры. Особое внимание уделить семьям 
с детьми до шести лет включительно, для них льготная 
ставка кредита останется прежней – шесть процентов.

И ещё. Сейчас при рождении третьего ребёнка 
государство погашает за семью часть ипотечного 
кредита – 450 тысяч рублей. Также предлагаю продлить 
действие такой нормы до 2030 года. В текущем году 
потребуется почти 50 миллиардов рублей на это, потом 
по нарастающей – всё больше и больше, но деньги для 
этого есть. В целом задача в том, чтобы строящееся 
жильё становилось более доступным для семей, чтобы 
жилищный фонд в стране системно обновлялся.

Третье. В России больше двух миллионов семей, в 
которых растут трое и больше детей. Такие семьи, 
безусловно, наша гордость.Вот что хочу сказать. 
Смотрите, это реальные цифры: с 2018 по 2022 год 
число многодетных семей в России выросло на 26,8 
процента – хороший показатель.Подписан Указ, который 
устанавливает по всей стране единый статус многодетной 
семьи, о чём люди и просили. Его положения надо 
наполнить конкретными решениями на федеральном и 
региональном уровне и идти, безусловно, от запросов 
людей.В семьях, где растёт много детей, много и забот, 
и у родителей должно оставаться больше свободных 
средств на решение повседневных проблем. Предлагаю 
увеличить в два раза – до 2800 рублей в месяц – налоговый 
вычет на второго ребёнка и до шести тысяч рублей в 
месяц – на третьего и каждого последующего ребёнка.
Что это значит? Для примера: семья с тремя детьми 
каждый месяц будет сохранять в своём бюджете 1300 
рублей, при этом размер годового дохода, на который 
распространяется вычет, также предлагаю повысить с 
350 до 450 тысяч рублей. Такая мера поддержки должна 
предоставляться автоматически, без подачи заявлений.И 
отдельно о программе материнского капитала. Сейчас 
семья при рождении первенца получает право на 
выплату в размере 630 тысяч рублей, а при рождении 
второго ребёнка – ещё на 202 тысячи рублей. Размер 
материнского капитала регулярно индексируется. 

 (Продолжение следует)
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«Единая Россия» 
партиялъул семинар 

Рахьдал мацIалда
Халкъазда гьоркьосеб рахьдал мац1алъул 

къоялда хурхун  районалъул Балахьуни 
росдал школалда ц1алдохъабазда гьоркьор 
т1орит1ана маг1арул мац1алда пасих1го кеч1 
рик1к1иналъул къецал. Лъималазул маг1арул 
мац1алдехун рокьи ц1ик1к1инабиялъул 
мурадалда г1уц1ун бук1араб гьеб тадбиралда 
г1ахьаллъи гьабуна анц1ила анкьго 
ц1алдохъанас. Къецалъул х1асилалги гьарун 
жюриялъ т1оцебесеб бак1 кьуна 2 классалъул 
ц1алдохъан Г1абидат Якъубовалъе, 
к1иабилеб ва лъабабилеб бак1ал щвана 
Рузмай Давудх1ажиевалъе ва Фатима 
Нурмух1амадовалъе. 

Лъималаз махщалида ц1аларал куч1дуз 
г1енеккаразе лъик1аб асар гьабуна.

  Дагьал церег1ан къоязда  районалъул Рихьуни росдал спортзалалда бук1ана 
Зираниса Мух1амад Г1абдурах1мановасул призалъе г1оло ясазда гьоркьоб во-
лейбол х1аялъул районазда гьоркьосеб турнир. Турниралда г1ахьаллъи гьабуна 
Унсоколо, Хунзахъ, Гумбет, Шамил ва Ч1арада районаздаса ясазул командабаз. 
Х1алуцарал къецазул х1асилалда т1оцебесеб бак1алде бач1ана Унсоколо 
районалъул команда, к1иабилеб ва лъабабилеб бак1ал жидедаго гьоркьор 
рикьана Хунзахъ ва Гумбет районалъул командабаз. 
 ТIоцебесеб бак1 ккураб Унсоколо районалъул командаялда гьоркьор рук1ана 

ГIашилт1а, Унсоколо, Балахьуни ва Генуб росабалъа ясал. Турниралъул киналго 
гIахьалчаг1азе дандрекъон кколедухъ кьуна ХIурматалъул грамотаби ва 
гIарцулал сайгъатал. 
  Къецал г1уц1адго ва балагьаразул гъира кколеб куцалда ана. ХIисабалде босун 

буго гьединал турнирал ясазда гьоркьор щибаб соналъ тIорит1изе.

МухIамад ГЪАЗИМУХIАМАДОВ

Сураталда: Унсоколо районалъул команда

Къецал

ЯСАЗДА ГЬОРКЬОР - КЪЕЦАЛ

 Лъие бокьулареб берцинайлъун йикIине. Амма 
косметикаялъухъа  гьеб кидаго гуро бажарулеб. 
Берцинайлъул йикIине ккани чIужугIаданалъухъа 
бажаризе ккола битIун кваназе ва йикIа-яхъине. ГIемераб 

богIоллъи ва гьуинлъи кванаге, кIвахIалго рукIун гIумро 
гьабулел руччабазда чорхол чIурканлъи цIунизе кIоларо. 
ТIабигIияб берцинлъи бокьарал руччабазе гъоркьехун 
бахъулеб буго нилъер церегосел улбуз хIалтIизарулел 
рукIарал къагIидаби.

 Кьижизе ега ригьда, ригьда яхъа тIадеги. Эркенаб заманалда 
тира-свере цIияб гьаваялда. Кидаго хинаб заманаялъ   
рокъобе рагьун букIине ккола форточка. Хасго цIияб гьава 
рокъобе биччазе ккола кьижилалда цебе. Егулеб рокъоб I4-
I6 градусалдаса цIикIкIараб хинлъи букIине бегьуларо.Бусен 
букIине ккола санагIатаб. Кванала гIолеб къадар, ай кунеб 
квен гIемерго цIикIкIинабиларо. ХIалтIи дагьаб рукъ батани, 
зама-заманалдасан гимнастика гьабе, бацIцIадго чIезабе 
черх. ЛъикIаб буго гьоркьохъеб къвакIиялъул щёткаялъ черх 
лъулъазе. РетIе ретIел гьава-бакъалда ва лъагIалил гIужалда 

рекъон. БотIродаса цебе хIатIал хинго чIезаре. Кваналеб заман 
букIине ккола цо ккураб. Цого ригьалъ цIикIкIун кванаге. 

 Чорхол берцинлъи цIуниялъе гьединал балъголъаби рук1ун руго 
нилъер кIодоэбелазул. Гьениб кинабгIаги балъголъи гьечIо. ГIицIго 
руго гIасрабаз хIалбихьарал  къаг1идабазул г1акъиллъи.

КIодоэбелазул балъголъаби

Берцинайлъун 
йикIине бокьани 


